



Solidarité pour l'Ukraine – 01/02/2023- numéro 12 – Saint Valentin

DANS CE NUMERO

From Poutine with love

Zelensky, chevalier servant

La Carte du Tendre

Mots d'amour

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la deuxième publiée en 2023 et la douzième depuis l'agression russe contre l'Ukraine.

Ce numéro « célèbre » le premier anniversaire du conflit. La date est importante dans une guerre. L'agresseur s'efforce de construire un récit (*storytelling*) qui le présente sous son meilleur jour, un « sauveur » face à un « ennemi » coupable des pires crimes avec des références précises au passé (souvent revisité) mais surtout en lui prêtant les pires intentions pour le futur (tout aussi fantasmé). La manipulation des opinions publiques est en jeu. Une guerre se joue à trois niveaux – les belligérants (le front), leurs opinions publiques (l'arrière) et le reste du monde (qui est « sommé » par l'agresseur de prendre parti). Il n'est pas difficile de choisir son camp dans le cas ukrainien. Nous nous interrogerons sur la symbolique de la date, le mois de février est censé être le « mois de l'amour ».

- 1- Histoire d'un désamour
- 2- Une belle histoire d'amour
- 3- Carte du tendre - quelques enseignements
- 4- Hymne à l'amour

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Histoire d'un désamour

Dans les films les plus célèbres sur la mafia, qui mettent en scène des sentiments violents et des émotions souvent négatives, les dates sont très symboliques pour les coups d'éclat. Les chefs de « famille » ou de « clan » choisissent avec soin des moments clés. Dans la saga des « Parrains » réalisés par Francis Ford Coppola dans les années soixante-dix avec un troisième opus vingt ans après, les « grandes manœuvres » ou « passages à l'acte » sont minutieusement choisis. Dans « Le Parrain » (1972), le film s'ouvre sur le mariage de la seule fille de Don Corleone, qui aura une incidence décisive sur la suite des événements -le gendre, déçu de ne pas avoir de rôle déterminant dans la famille se venge d'abord sur sa femme (qu'il maltraite) ce qui provoque la colère de son frère aîné, qui entrainera la trahison du gendre qui passe au camp adverse. Les autres clans mafieux attendaient en embuscade, la guerre est déclarée (1). Dans le « Parrain 2 » (1974), une autre « vendetta » est déclenchée par la famille Corleone au moment du baptême du fils de la sœur, qui porte décidément une lourde culpabilité (2). Le dernier opus, « Le Parrain 3 » (1990) se termine, dans le sang, à Palerme, avec des « vêpres siciliennes » particulières - le fils du parrain est tué sur les marches de l'Opéra après avoir chanté le rôle-titre de l'Opéra « *Cavalleria rusticana* » (3).

Le président russe a décidé d'attaquer en février. Il aurait pu choisir le 14 février, jour de la Saint Valentin. Il a peut-être jugé que ses « mots d'amour » n'auraient pas été compris. Il a dû attendre la fin des Jeux Olympiques le 20 février 2022 pour décider d'attaquer le 24. La date correspondait à un autre moment clé pour Vladimir Poutine, la Révolution de Maïdan. Le 23 février 2014, le président du Parlement ukrainien était nommé président par intérim, jusqu'à l'élection présidentielle prévue le 25 mai. L'Ukraine est alors divisée entre l'ouest pro-européen, qui a pris le pouvoir, et le sud-est pro-russe où des brigades d'autodéfense pro-russes commencent à se former. L'interdiction de la langue russe dans les 13 régions sur les 27 que compte l'Ukraine sert de prétexte. La Révolution de Maïdan, où les Ukrainiens de l'Ouest proclament leur désir d'indépendance, de liberté, en se rapprochant de l'Occident, et de l'Union européenne, a été pris comme un *casus belli* par la Russie, une déclaration de « désamour » de la part des Ukrainiens. Elle a provoqué une guerre larvée, avec les occupations de la Crimée et du Donbass dès 2014, qui a finalement éclaté avec l'attaque du 24 février 2022. La dimension « sentimentale » du conflit peut surprendre mais le président russe agit comme un amant éconduit, qui n'a pas supporté un « dépit amoureux » et cherche à se venger de l'affront, huit ans plus tard. Le ressentiment est rancunier.

Une belle histoire d'amour

Le président ukrainien a d'abord fait l'objet de moqueries graveleuses de la part de son homologue russe qui l'avait appelé « ma jolie » en lui promettant les pires outrages. Il a bien reçu et compris sa « déclaration d'amour » du 24 février 2022. Il ne s'est pas dérobé. Sa formule au président américain Joe Biden qui lui proposait de l'exfiltrer est restée célèbre : « j'ai besoin de munitions, pas d'un chauffeur ». Volodymyr Zelensky a immédiatement revêtu le costume du Chevalier servant prêt à défendre, au péril de sa vie, une Ukraine injustement et brutalement attaquée.

La menace n'est pas virtuelle. Les services de renseignement ukrainiens, avec le renfort de leurs alliés, ont déjoué une dizaine d'attentats contre le président ukrainien depuis le début du conflit. Ces complots ont tous été fomentés par la milice privée russe tristement célèbre, les Wagner, qui se charge des basses œuvres du président russe. La visite de Volodymyr Zelensky à Washington, le 21 décembre 2022, premier jour de l'hiver et 300^{ème} jour du conflit, s'inscrit dans le récit sans faille de la bravoure du président ukrainien. Les médias occidentaux ont détaillé le dispositif de sécurité mis en place pour qu'il arrive sain et sauf à Washington pour son discours devant le Congrès américain. Son voyage est un nouveau coup d'éclat, un de plus, d'un chevalier servant qui s'est donné corps et âme à sa dulcinée, l'Ukraine. Volodymyr Zelensky a su trouver les mots depuis le début de la guerre pour la rassurer et lui donner espoir. Un journaliste du *New York Times* a rappelé la stratégie, à la fois personnelle et très professionnelle, mise en œuvre par le président ukrainien, symbolisée par son ultime message du 31 décembre 2022 (4) « *Cette année a commencé le 24 février, la date à laquelle la Russie a envahi l'Ukraine pour la première fois. Mais nous n'aurons plus jamais peur.* » L'année a été « *notre année. L'année de l'Ukraine. L'année des Ukrainiens* ». Il a défendu inlassablement son pays tout au long de ses interventions auprès des opinions publiques occidentales - dans un message au Congrès américain en mars 2022, il rapproche l'attaque russe de celle du Japon allié de l'Allemagne nazie à Pearl Harbor en 1941 ou celle de Septembre 2001 contre New York par des terroristes islamistes ; le combat est le même en Ukraine, la défense de la démocratie. Il cite Shakespeare ou Winston Churchill devant le Parlement britannique. Les « mots d'amour » du président ukrainien sont beaucoup plus convaincants que ceux de son homologue russe parce qu'ils sont sincères et que l'histoire d'amour tissée avec les Ukrainiens depuis son élection en 2019 ne s'est jamais démentie.

Carte du Tendre – quelques enseignements

Ecrite par Madeleine de Scudéry au XVII^{ème} siècle, la Carte du Tendre est une « représentation topographique de la conduite et de la pratique amoureuse » (5). Son but est de guider tout candidat à une expérience sentimentale de « la ville de la Nouvelle Amitié » à celle du « Tendre ». Trois voies sont proposées. La plus rapide conduit au désastre ; les deux autres voies qui l'encadrent assurent la « solidité des lendemains », à condition de ne pas « s'échouer sur l'écueil de l'orgueil ». L'auteure nous met en garde : entre la « Mer de l'Inimitié » et le « lac de l'Indifférence », le « fleuve inclination » mène tout droit à la « mer dangereuse » et aux « Terres inconnues ». Le XVII^{ème} siècle est celui des grands explorateurs et des grandes découvertes, on sait combien les « *Terra incognita* » peuvent parfois s'avérer périlleuses. Il faut se méfier des rivages apparemment simples et hospitaliers, comme des eaux qui dorment. Elles peuvent révéler bien des surprises. L'article du Larousse indique que cette carte présentée comme un jeu de société pour des joueurs très privilégiés, présentés parfois comme précieux ou maniérés, pose plus sérieusement le problème de la liberté de l'individu face à l'amour : est-il né d'un hasard ou d'une pulsion ? peut-il se construire ou n'est-il qu'une passion fatale ? La préciosité a souvent été tournée en ridicule ; pourtant elle a cherché « à faire sortir les hommes de l'égoïsme et de la brutalité, leur apprendre l'estime, le respect, le raffinement. ». Elle n'est pas si superficielle et artificielle qu'il n'y paraît.

La forme, ou le style, compte ; elle est en message en soi. Les « mots d'amour » de Vladimir Poutine à l'Ukraine ont été compris comme ils devaient l'être- une mascarade et un traquenard. Son but n'était pas de rallier ses « frères ukrainiens », d'en faire des citoyens libres et égaux, mais d'asservir un peuple ; de vassaliser une Nation, et de supprimer un président démocratiquement élu par ses concitoyens. En revanche le long message d'amour de Volodymyr Zelensky à son peuple et son pays, a été parfaitement reçu par les Ukrainiens, qui se sont tous ralliés à son « panache blanc », celui d'un véritable Chevalier des Temps modernes, qui a su faire preuve d'humilité, de courage et d'abnégation. Il n'a pas cherché à « matraquer » ses concitoyens, ni à les brutaliser, il a su les convaincre patiemment, par des messages quotidiens, une attention de chaque instant. Le 21 décembre 2022 dans son discours prononcé devant le Congrès américain, il a justement indiqué qu'il ne venait pas demander la charité aux Etats-Unis mais les moyens de lutter contre l'opresseur russe pour défendre la démocratie. La différence entre Poutine et Zelenski n'est pas seulement sur la forme mais sur le fond, qui sont toujours étroitement imbriqués.

Hymne à l'amour

Le quotidien « Le Monde » a publié des lettres écrites par des écoliers russes à leurs soldats. Elles sont une preuve supplémentaire de la vaste opération de propagande à l'œuvre en Russie où beaucoup de jeunes sont persuadés que l'armée russe est intervenue pour libérer les Ukrainiens du joug d'opresseurs sanguinaires. Comme toujours, la manipulation inverse les rôles : l'agresseur devient l'agressé. On peut admettre que ce récit officiel puisse fonctionner dans les petites villes et les campagnes les plus reculées, qui n'ont accès à l'information que par la télévision qui est aux mains de propagandistes nationalistes à la solde du Kremlin. Mais aux temps de l'Internet 3.0 et de la génération Z, surtout dans les grandes villes, cette propagande digne héritière de l'Union soviétique ne peut plus fonctionner. La population russe ne sera pas dupe indéfiniment, comme la population ukrainienne russophone dont une partie est restée fidèle à la Russie.

Le fossé des générations est patent entre un régime russe aux mains de caciques vieillissants ou plus jeunes mais tout aussi nationalistes et fanatisés, des caricatures du passé et un gouvernement ukrainien dirigé par une équipe jeune, non seulement par l'âge mais par l'esprit et la nouveauté des missions endossées. Du côté russe, les vieilles chansons et les disques rayés d'autocrates formés aux temps de l'URSS ; du côté ukrainien, les techniques modernes que des « bleus » (pour la guerre) ont su manier avec intelligence et dextérité. Le journaliste du New York Times a rappelé la manière dont le président ukrainien a sans cesse encouragé son peuple en disant qu'une grande partie du monde l'appuyait et le soutenait- « *Les Ukrainiens ont surpris. Les Ukrainiens sont applaudis. Les Ukrainiens sont une source d'inspiration.* ». Son message d'amour n'a pas seulement conquis l'Ukraine, mais tout le monde démocratique.

Au président ukrainien, nous souhaitons dédier en ce mois anniversaire les mots d'une grande amoureuse, Edith Piaf, qui lui ont été inspirés alors qu'elle venait de perdre l'amour de sa vie, Marcel Cerdan, le plus bel hymne à l'amour qui ait jamais été composé (7):

*« Le ciel bleu peut bien s'effondrer
Et la Terre peut bien s'écrouler
Peu m'importe si tu m'aimes
Je me fous du monde entier »*

- (1) Francis Ford Coppola « Le parrain », Etats Unis, 1972
- (2) Francis Ford Coppola « Le parrain 2 », Etats Unis, 1974
- (3) Francis Ford Coppola « Le parrain 3 », Etats Unis, 1990
- (4) [Andrew E. Kramer](#), « With Speeches to Ukraine, and the World, Zelensky Shapes Narrative of the War », New York Times, 31 December 2022-
<https://www.nytimes.com/2022/12/31/world/europe/zelensky-ukraine-war.html>
- (5) Larousse, Carte du Tendre, https://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/carte_du_Tendre/111911 ,
téléchargé le 2 janvier 2022
- (6) Ariane Chemin, « Bonjour cher soldat » : ces lettres écrites par des enfants russes qui témoignent de la propagande de Moscou », Le Monde, 22 décembre 2022-
https://www.lemonde.fr/international/article/2022/12/22/lettres-d-enfants-russes-cher-soldat-nous-sommes-avec-toi_6155351_3210.html
- (7) Edith Piaf et Geoffrey Parsons “Hymne à l’amour, 1949-
<https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=hymne+%C3%A0+l%27amour#fpstate=ive&vld=cid:e72c9d54,vid:BvJRyJuyOpo>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine. - <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#). De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France. - <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement. - <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France